
“Es verdad que mucho de lo que 
vivimos está compuesto de nuestras 

decisiones, pero todo aquí fue aún 
más sorpresivo de lo esperábamos” E d i c i ó n  # 2 2

Por: 
Ángelo de Jesús Zavalaga Arce

Cecilia Arace Escobar Huisa



Arequipa, la segunda ciudad más importante del Perú, 
rodeada por tres volcanes activos, debe su nombre a un 
vocablo del idioma aymara que quiere decir "Ciudad 
situada detrás de la cumbre". Desde la Universidad La Salle 
de Arequipa llegaron a COLMAYOR los estudiantes Ángelo 
Zavalaga y Cecilia Escobar para realizar su pasantía 
académica durante seis meses, pero un virus inesperado los 
ha hecho permanecer un lapso mayor. Hoy nos cuentan en 
nuestra sección Huellas de Luciérnaga su experiencia 
intercultural y académica en la ciudad de Medellín y en la 
Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia.

Fraternalmente

Robinson Restrepo García 
Director de Internacionalización
internacionalizacion@colmayor.edu.co 

HUELLAS DE LUCIÉRNAGA
B O L E T Í N  #  2 2  



OBJETIVOS Y SUEÑOS 

Hace 9 años es que inicio nuestra amistad, cuando 
aún estábamos en el Colegio, la circunstancias y la 
vida nos llevó a estar en el mismo salón 
estudiando Administración y Negocios 
Internacionales en nuestra Universidad de origen 
La Salle Arequipa – Perú. 

Con propósitos y metas definidas nos formamos 
de la mano de la filosofía de los Hermanos de la 
Salle “Fe, fraternidad y servicio”, por lo cual 
estamos muy agradecidos. Ambos compartimos 
un mismo deseo, conocer una realidad diferente 
en primera fila para poder ser perceptores de 
mucho de los que encontrábamos en libros y 
escuchábamos en el aula.

Esta es un poco de la historia que nos trajo a 
Medellín y nuestra otra casa, Colmayor. Nosotros 
somos Ángelo Zavalaga y Cecilia Escobar, dos 
estudiantes que buscan descubrir un poco más de 
lo que nos rodea. 

… Siempre quise expandir mis 
fronteras y vivir una experiencia 

intercultural de aprendizaje. Hoy soy 
una nueva persona que se siente 

agradecida y comprometida no solo 
con mi país sino con todo el mundo.



COLMAYOR
Creemos que todo lo aprendido aquí fue invaluable, nuestra 
llegada involucró muchas aventuras, en estas líneas 
pretendemos compartir lo más valioso de cada etapa. 

Primeramente, desde nuestra llegada sentimos la calidez 
del clima y de las personas. Llegamos a esta hermosa ciudad 
el 23 de enero de 2.020, tuvimos la oportunidad de vivir muy 
de cerca la vida fuera de la Ciudad, conocimos lo bonito de 
sus costumbres, lo bellísimo de sus paisajes, para nosotros 
fue un aliento de vida. 

Lo desconocido nos hizo recordar a esa etapa de la niñez 
donde uno de los sentidos predomina más que otros y esa es 
la observación que pasó a ser admiración. Algo que 
aprendimos esos días fue que son incontables los lugares 
que quisiéramos conocer, pero lo realmente importante de 
cada experiencia es valorar cada día y cada cosa porque lo 
que pueda ser cotidiano para unos no lo es para todos. 
Tuvimos el gusto de compartir un poco de nuestro país, 
muchas de esas conversaciones nos sirvieron para ampliar 
nuestra visión a nivel personal, profesional y social. 

En segundo lugar, ya en el inicio de nuestras labores 
académicas pudimos conocer a lo que hoy podemos llamar 
nuestra segunda casa “COLMAYOR”, todos los profesores y 
autoridades nos guiaron en el camino y lo siguen haciendo. 
Nos sentimos muy afortunados por haber podido conocer y 
vivir la experiencia académica en aula, conocimos a nuevos 
compañeros y sus perspectivas, esos encuentros nos 
encaminaron a formular propuestas grupales que pudimos 
presentar en los retos “Quién se le mide” para mejorar el 
sector turístico de la ciudad, donde fuimos finalistas.

…Pude estar en cualquier lugar hoy, 
pero estoy aquí preguntándome y 

recordando que nada de esto 
tendría sentido sino percibo cada 

cosa que tengo enfrente de mí.



COLOMBIA Y SU 
HISTORIA ES DIGNA DE 
SER CONOCIDA

Una de las experiencias más bellas y significativas fue 
cuando fuimos al museo de la Memoria que nos permitió 
conocer un poco más de esa historia detrás de las sonrisas 
de todas aquellas personas que conocimos. Las referencias y 
etiquetas que todos alguna vez escuchamos de Colombia 
solo hacen limitada la visión de lo que realmente son y valen. 

Hoy por hoy todos vivimos una batalla al despertar cada día, 
dónde todo cambió sin siquiera estar preparados, sin 
embargo, la actual situación y nuestra experiencia aquí nos 
hizo mejores a nivel personal y profesional. Así mismo, 
queremos compartir la gran lección que no dejó la gente 
“paisa”; a pesar de la adversidad podemos continuar, todo es 
posible, todo puede ser mejor si no los proponemos. Nos 

llena de gusto haber tenido la oportunidad de conocer 
su dura batalla, convirtieron todo ese dolor en fuerza y 
empatía, regalando sonrisas a todos los que llegan. 
Medellín es fuerza, es alegría, es compromiso, es paisaje, 
es historia, es calidez y es nuestra familia. 

Ya son 7 meses desde nuestra llegada, el confinamiento 
mundial debido al Covid-19 afecto a todo el mundo, es 
un hecho único el que estamos viviendo, al principio al 
igual que muchos estuvimos confundidos y 
preocupados por lo que pasaría. Hoy siendo 30 de 
agosto aun seguimos viviendo la aventura con mayor 
optimismo, con más fuerzas porque esto que estamos 
viviendo hoy nunca lo olvidaremos y estaremos 
eternamente agradecidos con los amigos que hicimos, 
con la calidad de profesores, con “COLMAYOR”, con 
nuestras familias y con la vida por desafiarnos a ser 
mejores cada día. 



MI EXPERIENCIA ACADÉMICA 
E INTERCULTURAL EN MÉXICO
POR: MARÍA CAMILA RICO PUERTA

Toda experiencia internacional, es una 
oportunidad inigualable de crecimiento 
personal, estas vivencias nos otorgan mayor 
independencia, madurez, autoconocimiento y 
disciplina.

En este caso, tuve la oportunidad de realizar un 
semestre académico en investigación en la 
Universidad Autónoma del Estado de México, 
allí me encontré con grandes profesionales, 
ampliamente formados, que estuvieron 
siempre al servicio de enseñar con paciencia, 
humildad y exigencia, mostrando siempre 
grandes valores y virtudes. Adicionalmente, 
compartí espacios con estudiantes de 
maestría, que al igual que mis tutores se 
mostraron siempre dispuestos a enseñarme, 
ayudarme y orientarme en cualquier cosa que 
necesitara, destacando en ellos valores como la 
colaboración, el respeto y la responsabilidad. 

A pesar de que el principal objetivo de mi 
estancia en México era académico, es 
inevitable que esta experiencia se volviera una 
vivencia sociocultural, al conocer personas, 

comidas, lugares, tradiciones, artesanías, 
etcétera. De los mexicanos destaco su 
amabilidad, y disposición por siempre ayudar a 
sentirme cómoda y como en casa.

A pesar de la situación que se presentó en el 
mundo, debí suspender mi labor presencial en 
el laboratorio, pero quedan los recuerdos, las 
amistades y todas las vivencias junto a 
personas tan hermosas.

Esta experiencia es, sin duda, una gran 
oportunidad académica y sociocultural, que 
nos permite conocer y vivir una cultura muy 
bonita y diferente a la nuestra; además de 
ampliar nuestros horizontes académicos y 
laborales.



MOVILIDAD SOLIDARIA

INTRODUCCIÓN 

En el presente informe documentaré mi experiencia de la pasantía en el marco 
del proyecto de Movilidad Solidaria de la Institución Universitaria Colegio Mayor 
de Antioquia realizada en la Universidad La Salle, Arequipa, Perú. Llevada a cabo 
por la alumna María Fernanda Rendón Marín, estudiante de Planeación y 
Desarrollo Social del séptimo semestre. 

MI EXPERIENCIA EN EL EXTERIOR
 
En noviembre de 2019 nos informan desde la oficina de Internacionalización a mí 
y a mi compañero de viaje Juan Pablo Llano, la posibilidad de viajar a Perú a 
realizar un intercambio con dos estudiantes de la Universidad La Salle de 
Arequipa, Perú, cuya noticia me alegro y me motivo mucho a cumplir uno de mis 
sueños de estudiar en el exterior. 

Esta pasantía consistía en realizar un semestre en la Universidad La Salle, donde 
escogeríamos materias que pudiéramos validar en nuestra carrera y que 
estuvieran en el pensum; llegaríamos a la casa de una familia y nosotros 
acogeríamos a los estudiantes de Perú y cubriríamos los gastos de alimentación 
y hospedaje. Por parte de la universidad, se comprometieron a financiar los 
gastos de transporte aéreo, seguro internacional y manutención. 



Una vez todo listo, inicio este viaje el 10 de marzo de 2.020 junto con mi 
compañero Juan Pablo Llano, la felicidad y la expectativa me enmarcaban 
en el momento, ya quería descubrir la cultura de este país, su historia y 
lindos paisajes. 

Para poder llegar a nuestro destino nos tocó realizar una escala en Lima, 
donde esperamos 8 horas para poder llegar a Arequipa.  

La llegada a Arequipa fue muy gratificante el poder conocer otro paisaje y 
cultura totalmente diferente, conocer la familia que nos acogería y la 
universidad que nos abrió las puertas del conocimiento. 

A mí me recibió una familia tradicional de Arequipa, compuesta por el 
señor Nelson, la señora Mónica, Flavia su hija y la nana, la señora Carmen. 
Ellos fueron mi familia durante mi estadía en Perú, quienes me acogieron 
y me abrieron las puertas de su hogar, siempre me brindaron lo mejor e 
hicieron mis días mucho más llevaderos. 

El 15 de marzo declararon estado de emergencia en todo el país por la 
actual pandemia que vive el mundo, el Covid- 19, por lo que desde dicha 
fecha no pude salir mientras fue mi estadía en Perú. Pero antes de esta 
fecha, logré conocer la Universidad La Salle, el centro de Arequipa y 
algunos sitios de comidas emblemáticas del país. También en la casa 
donde viví, se compartieron muchos platos típicos, momentos y sonrisas. 
Esto no impidió que yo realizará mis estudios, ya que logré finalizar el 
pasado 30 de julio mi semestre por medio de modalidad virtual, sumando 
esto a mis conocimientos y nuevas experiencias, en vista que fue nuevo 
para mi llevar mis estudios de tal manera. 



El 12 de junio regresé a Colombia en un 
vuelo humanitario, debido a la actual 
situación, la universidad me ayudó con el 
trámite para mi regreso. 

A pesar de lo poco que conocí fuera de casa, 
quedo con la satisfacción de haberme 
cruzado en mi camino una familia que me 
acogió con mucho amor, logré conocer su 
cultura, comida y diversidad, lo cual me llena 
de alegría y motivación de querer regresar a 
este hermoso país a seguir conociendo y 
aprendiendo de él. 

Agradezco a mi Facultad de Ciencias Sociales y a la Universidad por 
permitirme y ayudarme en este proceso de crecimiento, esta experiencia fue 
gratificante sin importar las circunstancias del momento.  



PRÁCTICAS
LABORALES 2020-1
POR: DANIEL ALEJANDRO CASTAÑEDA ARCILA

CONTEXTO GEOGRÁFICO. 

La organización se encuentra situada en un área del tercer 
cordón de la Gran Buenos Aires, sobre el partido de la 
Matanza, uno de los mayores partidos poblacionales de la 
misma. El sector tiene un carácter de baja consolidación 
en relación a los demás partidos del Gran BsAs, lo cual lo 
cualifica para grandes cambios, sin embargo, el contexto 
poblacional es sin duda, uno de los grandes actores que 
pueden incurrir en la complicación de adaptación, pues al 
ser un sector de pocas cualidades arquitectónicas, 
urbanísticas y de infraestructura, todo esto combinado a 
una cultura completamente abatida por la precariedad, 
les es muy complicado la aceptación al cambio y hay 
elementos de la psicología social, que deberán ser 
entendidos, para poder llevar a cabo ideas de cambio y 
reestructuración sobre este tipo de poblaciones… 

Luego de la primer semana de adaptación y cambio al 
entorno laboral y de hábitat, empezamos con el desarrollo 
y elaboración del PORTAFOLIO ARQUITECTÓNICO 
EMPRESARIAL para la cooperativa Construyendo 
Identidad, en el cual desde un inicio se comenzó con la 
búsqueda de información aportante al portafolio, la cual 

se basó en: imágenes, información de proyectos, 
estructura organizacional de la cooperativa, bases de 
datos numéricas y demás. Todo esto con el fin de 
realizar un PORTAFOLIO ARQUITECTÓNICO 
EMPRESARIAL, con el mayor punto de objetividad y 
diseño, para ser presentado por la cooperativa a 
posibles nuevos clientes. 



Posteriormente comenzamos con el levantamiento 
planimétrico del galpón el cual en un principio se dió 
como opción a la estructura organizacional de llevar a 
cabo el levantamiento completo del espacio, incluyendo: 
parqueaderos, zona verde, zona de oficinas y zona 
académica, pero por la premura de un espacio específico, 
se debió de llevar a cabo solo el levantamiento 
planimétrico del GALPÓN. Para este paso se trabajó bajo la 
modalidad presencial en la toma de medidas y, luego de 
tenerlas, se realizó trabajo de escritorio en el redibujo de 
las medidas sobre programas arquitectónicos como 
AUTOCAD, para lo cual obtuvimos resultados específicos.

También se trabajó en el diseño de un mobiliario de 
separación de espacios dentro del galpón, le cual se tratará 
de ejecutar con materiales reciclados que se encuentran 
en el sitio, para ello se trabajó con programas de diseño 
arquitectónico y dibujo arquitectónico. Y, para finalizar se 
realizó el modelado en 3 dimensiones, utilizando 
programas como: Sketchup, Lumión y planimetría en 
Autocad del mismo espacio, para poder obtener imágenes 
de representación del diseño .

El transcurso de la práctica se concentró en el 
planteamiento y diseño de obras de reestructuración 

internas de la ONG con ubicación en González Catán, para 
lo cual se estimó la duración de aproximadamente 1 mes 
corrido, siendo esta actividad, la principal sobre las demás 
y, la que mayor énfasis en carrera tuvo. Sin embargo, 
antes de realizar estas actividades, se concentró los 
conocimientos académicos de nuestra profesión en 
labores coyunturales a la misma, poniendo en práctica no 
solo nuestros que haceres de delineante, sino, además, 
nuestros conocimientos en diferentes ramas aplicadas al 
diseño de productos varios, como portafolios 
empresariales arquitectónicos.  

“Mi experiencia realizando mis prácticas labores en La Matanza, 
Buenos Aires, Argentina fue muy satisfactoria y gratificante ya 
que conocí personas nuevas con quiénes conviví y aprendí de 
cada una de ellas. La oportunidad de conocer una cultura 
diferente me permitió abrir mi mente a cosas nuevas así como 
también  ampliar mis conocimientos en el ámbito profesional y 
laboral al que me enfrentó como Delineante de Arquitectura e 
Ingeniería, Gracias a la experiencia de poder realizar mis 
prácticas en el exterior, me permití crecer como persona y como 
profesional, además de tener un gran sentimiento de gratitud 
de la labor cumplida logrando compartir mis conocimientos con 
la ONG y así mismo ayudando a quienes más lo necesitan”. 



POR: ANGÉLICA VÉLEZ RUIZ

UN VIAJE DE DUDAS No pensé que se me presentara la oportunidad de realizar un viaje, el 
cual me fortalecería como persona y enriquecería mis conocimientos. 
Fue un día de gran felicidad para mí cuando la Universidad me informó 
que había sido elegida para representar el buen nombre de la 
Institución en el exterior. Pero también sabía que caía una gran 
responsabilidad sobre mí, pues iba a representar a mi gran familia, 
COLMAYOR 

El tiempo que permanecí en Fuerteventura, España. Siempre supe que 
debía disfrutar al máximo cada hora que pasaba frente a mí, sabía que 
no solo era ir a cocinar sino que también debía enriquecer mi mente, 
pude aprender de distintas culturas, como: la italiana,  la francesa, de 
República Checa, boliviana y española. Principalmente, cada persona 
con la que compartí fue de gran ayuda y aporte para mi crecimiento 
educativo. Exponiendo en mí su cultura y tradiciones abiertamente 
para mi aprendizaje, me enseñaron recetas, técnicas, experiencias 
vividas y tradiciones familiares. 



Dentro del Centro de Práctica no solo aprendí a cocinar 
sino a saber trabajar en equipo, que para ellos el 
restaurante Azzurro Chill Out (es una familia), donde el 
apoyo y dedicación hacia mí fue enorme y de gran 
ayuda para esforzarme y dar todo mi potencial. En 
cocina el chef al mando (Daniele Antonini) a pesar de lo 
ocupado que se mantenía, dedicaba unos segundos a 
explicarnos la receta que se prepararía, hacía un aporte 
o contaba una experiencia vivida. 

Cada tarea que realizaba diariamente, generaba una duda 
en mí, si lo estoy haciendo bien, ya que quería siempre 
poner todo de mí para dejar el nombre de la Institución por 
lo alto,  dudas que siempre me hacían sobre salir en el 
restaurante y me ayudában a esforzarme cada día más. 

Pero este viaje de aprendizaje y conocimiento finalizó antes 
de lo previsto lastimosamente, lo cual me obligó a regresar 
nuevamente a mi país, teniendo la certeza de que 
aproveché cada momento y espacio brindado en esta 
experiencia. Quedan grandes amistades,  los más bonitos 
recuerdos y solo palabras de agradecimiento hacia la 
INSTITUCIÓN UNIVERSITARIA COLEGIO MAYOR DE 
ANTIOQUIA, por haberme brindado esta gran oportunidad 
y haber depositado su confianza en mí. 



Cra 78 Nº 65 - 46 Robledo
Línea de atención al ciudadano 444 56 11 Ext 101
Línea gratuita 01 8000 415 380
WWW.COLMAYOR.EDU.CO @iucolmayor


